

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 1.º de Agosto de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.567

## FRAUDES EN LA VENTA DE GÉNEROS

Uno de los cuidados en que se puede ejercitar con mayor fervor y entusiasmo el celo de las autoridades administrativas, gubernativas y judiciales se refiere á la expedición en venta de los artículos de primera necesidad de comer, beber ó arder.

Destinados los artículos de primera necesidad, y el concepto puede ampliarse á toda mercancía cualquiera sea su destino ó aplicación, á satisfacer como medios imperiosas necesidades del organismo y de las familias para la conservación de la vida ó el restablecimiento de la salud si se trata de drogas claro es como la luz del medio día que sobre todo en los grandes centros de población han de adoptarse medidas oportunas y precauciones que sirvan á los ciudadanos de garantía contra los comerciantes de mala fé empeñados en dar gato por liebre ó en defraudar, ya en cantidad, ya en calidad á los compradores de buena fé, ocasionando así perjuicios, muchas veces irreparables, en los intereses y en la salud de las personas.

El afán de lucro sin reparar en medios puede llevar á extremos en que se cometan verdaderos crímenes industriales y mercantiles, ya llevando al mercado comestibles averiados, carnes ó pescados corrompidos, pan compuesto con materias nocivas, vinos y licores falsificados, etc., ya engañando en el peso y en la medida.

Con este motivo, pues, será poco todo lo que se diga como ocasion oportuna en este y otros mil casos semejantes que están ocurriendo para hacer un llamamiento á la actividad, al deber y al celo de las autoridades administrativas, gubernativas y judiciales como decíamos antes, para que se emprenda una verdadera campaña contra el fraude en todas sus esferas, ramificaciones y escalas.

El fraude comercial y el fraude industrial, aparte de los daños materiales que están produciendo en el bolsillo de los españoles, han causado y están causando muchas víctimas en orden á la salud y á la vida.

Muchas de las enfermedades que minan mas ó menos lentamente la salud y que tienen frecuente terminación en el sepulcro, se deben en primer término, cuando menos, á la mala calidad y al pésimo estado de los géneros que se venden.

Carnes de bestias muertas de enfermedades de todas clases, carnes y pescados corrompidos, sobre todo en estos tiempos de grandes calores, líquidos compuestos de elementos insanos y otras cosas por el estilo, hacen que el infeliz que tiene la desgracia de tropezar con géneros de esa clase vendidos por los verdugos de la salud, verdugos enfangados en el puro interés y en el anhelo de la ganancia, contraigan afecciones infecciosas ó afecciones de estómago, que, tarde ó temprano, han de tener un triste resultado.

Cuántas veces personas pletóricas, personas robustas, personas llenas de salud y de vida, caen como heridas por un rayo ó experimentan alteraciones vagas y generales

en su sistema orgánico, alteraciones que lentamente van desgastando y consumiendo la máquina de su cuerpo, sin saber á qué atribuir semejantes desórdenes, tales trastornos, perturbaciones de tal índole nacidos como por generación espontánea. Cuántas veces el higienista y el médico se vuelven locos sin poder relacionar los síntomas con las causas, las ideas médicas con los hechos morbosos.

Pues es que hay un enemigo oculto, una química «larbada», por decirlo así. Es que el pan compuesto ó el vino falsificado ó el pescado podrido ó la carne infecciosa, han penetrado como venenos en el organismo sano emponzonando la sangre, perturbando el sistema nervioso, trastornando el cerebro y desorganizando el estómago.

Es indudable que el vicio de la embriaguez por sí solo, aunque los caldos sean buenos y de calidad inmejorable, puede acarrear la enfermedad terrible del alcoholismo, la epilepsia, la parálisis progresiva, la locura, gastritis ó peritonitis; pero no cabe duda de ninguna especie que la taberna moderna, con sus vinos de fuschina, con sus alcoholes industriales, con sus misturas, hijas del interés comercial, es la responsable de infinitas enfermedades nerviosas y gástricas que se contraen por personas que no tienen ese vicio y que solo beben en las comidas, y además se agrava el mal en los que tengan tan feo vicio.

Es, pues, una cuestión importante, una cuestión moral una cuestión de higiene, y una cuestión legal, la cuestión que hoy tratamos en relación con las autoridades, las cuales dentro del Código penal y de las leyes de policía tienen medios de proteger los intereses y la salud de los ciudadanos contra los fraudes comerciales é industriales de toda clase y para castigar sin contemplación á los criminales. ¿Lo harán? Debe esperarse que sí; de todos modos urge poner al mal enérgico remedio, mas necesario que nunca en estos meses de verano, en que el calor produce tan terribles efectos.

## ALREDEDOR DEL MUNDO

Hasta hace pocos años, para explicar los sueños no había mas remedio que acudir al libro popular titulado «La llave de los sueños» ó cosa análoga. En ellos, caerse á uno los dientes significaba pérdida de amistades; ver un perro, señal indudable de desgracia, etc., y lo raro del caso es que en todas las lenguas y en todos los países tenían las mismos ensueños igual interpretación.

Pero de algun tiempo á esta parte, la ciencia, que de todo se ocupa ya, ha dado en investigar el por qué tenemos pesadillas y el origen de los ensueños placenteros. Quien ha atribuido unas y otros á los alimentos y ha formado un cuadro exacto de las comidas que engendran determinadas imágenes; quien ha dicho que todo dependía del sistema nervioso del individuo; no ha faltado quien ha supuesto que el «quid» está en el mayor ó menor grado de cansancio del durmiente, y los mas opinando que la cantidad de sangre afluida al ce-

rebro era la causa principal de los ensueños.

Pero ahora un observador, Mr. Ives Lesage, nombre pretestinado para un sabio de profesion, lanza al mundo desde las columnas de la autorizada «Révue Scientifique» una teoría completamente nueva y que parece la mas lógica de todas. ¿Tiene razon? No lo sé, pero prometo observarme á mí mismo para verlo. Así lo ha hecho Mr. Lesage con su persona y con la de muchos amigos suyos, y su conclusion es que la teoría expuesta por él es la verdadera y la definitiva.

Nos ha sucedido á todos, que deseando ardientemente soñar con la persona amada ó con el ser querido que nos arrebató la muerte, hemos concentrado en ellos nuestro pesamiento, principalmente en las horas en que nos veíamos próximos á dormirnos, esperando de esta suerte establecer en el espíritu una especie de lazo de contribucion entre la vigilia y el sueño. Casi nunca, sin embargo, hallaba realización nuestro deseo; soñábamos con todo menos con lo que queríamos. Y es que hacíamos precisamente lo contrario de lo que era menester.

Segun Mr. Lesage es menester pensar lo menos posible en la cosa ó en la persona que anelamos sea objeto de nuestros ensueños.

Su teoría es esta. La vida se compone de impresiones que tienen un asiento en el cerebro. Cada impresion posee una energia mas ó menos grande, proporcionada al valor que atribuimos al acto que la sirvió de punto de partida. Si no viene nada á distraernos de las ideas que nos causó aquella impresion, ésta se desarrollará libremente é irá debilitándose hasta dejar al cerebro libre para recoger nuevas percepciones y volver á comenzar su trabajo de trasformacion del pensamiento. Pero no suele ocurrir esto. Sino que al contrario, en la vida agitada que llevamos, las impresiones se suceden rápidamente sin dar tiempo unas á otras para que se desarrollen y agoten su energia. Solo las mas importantes logran de tener algun tiempo el pensamiento.

Las menos importantes no quedan, sin embargo, muertas para siempre y por completo. Llega el sueño y las impresiones que parecian dormidas se despiertan. Las ideas, descargadas del peso de las impresiones sucesivas, recobran su interrumpido desarrollo. Las mas olvidadas durante el dia, aquellas cuya energia primitiva subsiste casi por entero, acaparan el pensamiento durante la noche y se despachan á su gusto dueñas absolutas y sin freno del encéfalo dormido é incapaz de resistir.

De tan seductora explicacion se saca naturalmente esta ley á primera vista, opuesta á cuanto hasta ahora se habia creído: que en general soñamos de lo que no nos ha preocupado exclusivamente durante el dia, y que las impresiones rechazadas ó descuidadas en el estado de vigilancia son objeto casi exclusivo de nuestras preocupaciones nocturnas.

Ya se sabe por lo tanto: queremos huir

de que alguna escena horrible que hemos visto se convierta por la noche en pesadilla, pues pensemos en ella durante el dia; y si por el contrario deseamos soñar con algo determinado, no fijemos en ello la imaginacion, para no agotarla.

...

El hombre de las 3.333 mujeres existe real y positivamente. Pero abatan sus iras las señoritas que lean estas líneas: es negro y vive en Africa.

Es el rey de los Ashantis, con quien estuvieron guerreando los ingleses hace algunos años.

En aquel país, cada individuo tiene tantas mujeres cuantas puede mantener, de mayor categoría el numero mayor de ellas. El rey, no ya solo por gusto, sino por prestigio, tiene siempre el maximo de mujeres que le permite la ley, ó sean 3.333. Pero como además suele tener caprichos, no le bastan las 3.333 y toma unas cuantas mas en clase de concubinas. El rey actual las tiene y su mujerieo le ha parido 300 hijos. No pelagra el trono Ashanti por falta de herederos.»

Para elegir sus mujeres y sus concubinas no necesita el rey mas que elegir la que mas le place de cuantas moran en sus reinos. Tanto da que sea casada como que sea una niña de nueve ó diez años: la voluntad del rey es mandato absoluto é irresistible.

Ningun hombre puede ver las mujeres del rey, y si alguno las ve le cuesta la vida. Ocupan un barrio especial en la capital del reino, y en la época de la recoleccion van á las plantaciones del rey á trabajar. Cuando salen á la calle van formadas como un colegio, ó mejor dicho, como un ejército, con sus capataces ó capatazas y precedidas y custodiadas por enucos.

De éstos debe haber bastantes en Ashanti cuando tocan tantas mujeres para un solo hombre.

...

¿Tendrá razon? Seria cosa de concederle lo que pide.

Se trata de un ruso llamado Enrique Krohn que ha enviado un talon de 100.000 francos al alcalde de Paris, ofreciéndolos como donativo al Ayuntamiento con tal de que éste permita en un hospital un experimento extraño.

Krohn opina, pensando en ello con mucha gente, que los médicos y las medicinas son perjudiciales á la humanidad y que la naturaleza encuentra siempre ó casi siempre manera de dar salida á las enfermedades sin necesidad de ayuda externa.

Por lo tanto, lo que pide es que durante seis meses se ensaye en el hospital de Paris donde mayor la mortalidad un sistema suyo antimédico, consistente en que los enfermos se abstengan de medicinas y no reciben otro tratamiento que el que mas se adapte al estado natural del hombre. El excéntrico ruso tiene la persuacion de que en los seis meses disminuirá notablemente la mortalidad en el hospital.

Pero de seguro que el alcalde no aceptará su ofrecimiento.

...

Observacion para que puedan comprobarla los desocupados y los que gustan de llevar largas las uñas:

Las uñas de la mano izquierda necesitan de ocho á diez dias mas que las de la derecha para llegar a su completo crecimiento.

Otra observacion, mas difícil de comprobar:

En un año se evapora en el mar una capa de agua de 14 piés de grueso. Este agua sube á las nubes, desciende sobre la tierra en forma de lluvia y vuelve al mar por los rios.—Wanderer.

### Noticias Varias

Un noruego llamado Fritjoh Nansen va á emprender una nueva expedicion al Polo Norte. Con este motivo damos detalles curiosos que vemos en un periódico francés:

Al principio el Dr. Nansen quería buscar paso por el Norte de Europa para llegar al polo boreal.

El valiente explorador cambió despues el plan de su expedicion, y eligió como camino para llegar al polo el estrecho de Bahering, que Gustavo Lambert se disponía á seguir cuando pereció en el combate de Buzenval en Enero de 1891.

El navio «Jeannette» tomó tambien este camino en 1879, pero dos años mas tarde fué destrozado por los hielos en el paralelo 78, y casi toda la tripulacion murió de hambre y frio al tratar de alcanzar el continente.

Nansen, que cree probable la existencia de mar libre, quiere llegar á el, consiguiendo atravesar la «Polynia», descubierta por los rusos.

La expedicion popular organizada por el doctor Nansen con el concurso del Gobierno noruego, abandonará á Europa en Febrero próximo, en un vapor de 200 toneladas, y por el estrecho de Magallanes llegará en Junio al mar de Bahering.

El navio, cuyo capitán se llama Sverdrup, pasará en seguida el estrecho que separa los dos continentes; gracias á la forma particularmente arqueada de su canoa, que hará fácilmente paso entre las nieves, y llegará hasta Polynia.

Desde aquí se dirigirá al Norte, para atravesar la region inexplorable del mar popular interior, donde encontrarán algunas tierras desconocidas.

En menos de dos años la expedicion podría llegar al ancho paso que existe entre el Atlántico septentrional, entre la Groenlandia y Spitzberg; de allí pasa una corriente que se dirige al Sur.

En el caso de que los hielos estropearán el barco, el jefe de la expedicion y los diez tripulantes con el capitán se instalarán en un «iceberg», con víveres; embarcaciones y trineos, para dejarse ir con el impulso de la corriente hacia el polo y el Atlántico.

La expedicion está hábilmente organizada y tiene víveres para cinco años.

El punto mas septentrional alcanzado está sobre la costa occidental de Groenland, 83°24' de latitud.

Felicitemos á los noruegos por su valentia y por su amor á la ciencia.

Programa de las grandes maniobras que se verificarán el próximo otoño en Victoria, segun cuentan los periódicos de San Sebastian:

Un cuerpo de ejército compuesto de fuerzas procedentes de Pamplona y Logroño, invadirá la llanura por el puerto de Eguleta, bajando por la carretera de Maestu, y otro cuerpo de ejército procedente de Burgos bajará del tren en Manzanos y pretenderá entrar en el llano de Uitoria por el boquete de la Puebla.

La Guardia civil de aquella plaza defenderá las posiciones de este punto y la loma comprendida entre la carretera de Navarra y la venta de la estrella, teniendo apoyo en el castillo del alto de Santa Cruz y ocupando el centro de la ermita de Santa Lucia.

A última hora, y cuando la guarnicion tenga que replegarse, llegarán los refuerzos de Bilbao y San Sebastian por la carretera de Villarreal y Betoño.

Todas las fuerzas acamparán en el llano de Elorriaga y Granjamodelo, despues de realizadas las maniobras, siendo la última etapa un banquete en el establecimiento provincial de agricultura y el desfile en las calles de Vitoria.

El general Martinez Campos dirigirá, si es cierto todo esto, las grandes maniobras.

La Universidad católica de Washington ha recibido el regalo mas importante que hasta ahora se le ha hecho: una propiedad que vale más de 500.000 «dollars» (2 millones 500.000) francos. El obispo King, rector de aquella, ha sido autorizado para vender la expresada finca. Con el producto se fundarán las dos facultades de letras y de ciencias, provistas de cuantos recursos de toda especie se exigen, supuestos los adelantos de nuestra época. La facultad de teología se había fundado con otro donativo de 350.000, de las señoritas Conwell, y con 100.000 de Mr. Eugenio Kelly. Aún no hemos dicho el nombre del primer donante, á quien nos referimos, que es Mr. Mac-Mahon, párroco de San Andrés en la ciudad de Nueva-York que ha dedicado al engrandecimiento de la nueva Universidad todo su cuantioso patrimonio. Las realidades de los Estados Unidos dejan muy en zaga las fautasías de los «Cuentos árabes»: el país que tal hace es verdaderamente grande, y nada tiene que temer y casi nada que esperar de estos viejos y apolillados países europeos.

Los marqueses de Comillas, queriendo llevar á cabo el proyecto de su antecesor, el Excmo. señor D. Antonio Lopez, han ofrecido á Su Santidad un hermoso edificio en Comillas, cuyo valor asciende á cinco millones de reales, para establecer en él una Universidad que responda al piadoso fin que se propuso su cariñoso padre: crear un Seminario conciliar para el clero español, y al que habrán de concurrir jóvenes de todas las diócesis.

Los donantes se comprometen á satisfacer los gastos del profesorado y demás atenciones del nuevo centro de instruccion, si bien desean que los prelados de España envíen al mismo seis jóvenes inclinados á la carrera eclesiástica, costando su alimentacion de las becas reservadas á cada uno de los señores obispos en sus respectivas diócesis.

El Santo Padre ha bendecido tan piadoso ofrecimiento, prometiendo secundarlo con toda solicitud é interés.

Dice un despacho de San Petersburgo que una orden del día, dirigida al ejército ruso anuncia la adopcion de un nuevo fusil de pequeño calibre.

La bala, cubierta de una placa de níquel, atraviesa á una distancia de 400 pasos, un madero de 27 pulgadas de espesor sin aplastarse.

El peso del arma es de diez libras, dos menos que el fusil Berdam.

Es cada vez mas aplaudido en Francia el compatriota nuestro doctor Nin, reputado por la prensa de Europa como el primer tirador del mundo.

En la actualidad se encuentra en Saint. Etienne con su valerosa señora, dando sesiones en el acreditado circo de dicha poblacion, que se ve lleno todas las noches, cansándose el público de aplaudir la destreza de tan afamado tirador y la serenidad con que le secunda en sus peligrosos tiros su bella esposa.

La Sociedad Stephanoise de armas de Sion ha solicitado del Sr. Nin su autorizada opinion sobre el mérito de la nueva carabina de monsieur Giffard, y el Sr. Nin ha declarado que supera este arma á todas las conocidas hasta el día incluso el rifle americano Colt, por lo que el Sr. Nin ha adoptado la carabina Giffard para sus difíciles blancos de peligro.

Comunican de Weimar que un batallon del 94.º regimiento de infanteria alemana ha sido víctima de una insolacion. A pesar de que era excepcional el calor, el comandante hizo maniobrar á los soldados durante siete horas. Cuarenta siguen atacados de fuertes fiebres, y cuatro murieron poco despues de las maniobras. Los enfermos se encuentran en el hospital de Herfurt.

El ministro de la Guerra ha ordenado se abra una informacion sobre este suceso.

Despachos de Nueva-York aseguran que los generales Murray y Butler han resuelto formar un sindicato para establecer en la Baja California un establecimiento de juego, que desempeñará, en grande escala el papel que tiene en Europa Monte-Carlo.

Para el capital necesario se hará una emision en Méjico á modo de loteria. Los promovedores piden 50 millones de dollars á la credulidad pública.

Siempre hay un mas allá.

Hasta la fecha las reinas de las campanas eran la de Toledo y la de Moscou; pero estas han pasado á ser unos niños de teta desde que la nueva basilica de Montmartre, de París, va á tener la célebre «Sabollana», cuyo peso es de 25.000 kilogramos, y cuyos sonidos serán oídos á 40 kilómetros de distancia.

Para poner en movimiento esta colosal campana, se ha instalado una complicada maquinaria movida por el vapor.

La suscripcion abierta en Buenos-Aires á favor del Sr. Peral, pasaba de cincuenta mil reales á fines de Julio.

Recientemente ha llamado la atencion en Jaén un jornalero, que había sido picado en una sién por una tarántula, y al que el médico recetó lo que era del caso; pero la familia y los amigos convinieron en aplicarle el antiguo y vulgar procedimiento musical.

Buscaron á tres guitarreros, que se revelaban tocando una música violenta y monótona, á cuyo compás bailaba el enfermo, hasta caer á á tierra, extenuado de cansancio y de sudor.

Setenta y dos horas duró la escena, durante las cuales pasaron por la casa del enfermo mas de dos mil almas, dejándole abundantes limosnas.

El enfermo está fuera de peligro.

La «Gaceta de San Petersburgo» anuncia el descubrimiento, en las cercanías de la aldea de Ibrahins Olga, á 25 vertas de Lamarcanda, de una mina de turquesas, la tercera de las de esta clase conocidas en el Asia central.

Las otras se encuentran: la una en las cercanías de la aldea de Nimepour, y la otra cerca de Khodjent.

El emperador del Japon ha enviado una embajada especial al Czar de Rusia con objeto de borrar la mala impresion producida por el atentado de que fué víctima el príncipe heredero de aquel imperio.

Ha llegado á Roma la inmensa masa de mármol de Carrara, que pesa 22.000 kilogramos, destinada al monumento de Cristobal Colom, que será obra del escultor Andreoni, habiendo tardado los días su traslacion desde la estacion de las Termas dioclecianas hasta el taller del artista en la vía Sixtina. Además de este monumento, se colocará un busto de Colom junto á la tumba del Tasso, en la iglesia de San Orsilio, en el Janiculo.

La Sociedad de artes de Nueva-York ha pedido autorizacion para vaciar el bajorelieve de la Marsellesa, esculpido por Rude en el estribo derecho del Arco de la Estrella. El vaciado costará 40.000 francos, y se destinará á ser exhibido en la Exposicion Universal de Chicago.

También vaciará dicha Sociedad las obras maestras de escultura de los siglos XII al XIX.

Personas acaudaladas residentes en Buenos Aires proyectan un viaje de exploracion científica al rededor del mundo.

Propónense los expedicionarios partir de la Patagonia, remontando por tierra todo el Continente americano hasta el estrecho de Behring, el cual atravesarán en trineo durante la época de los grandes frios populares. Cruzarán el Asia por su parte central, bajando hasta el Africa, cuya parte Norte recorrerán hasta el estrecho de Gibraltar, para desde allí penetrar en Europa hasta Paris. Calculan los viajeros que necesitarán cuatro años para realizar este viaje.

En el Hospital civil de Vitoria acaba de ocurrir un caso bastante extraño, y de los que se prestan al estudio de la ciencia médica.

Hace tres semanas ingresó en dicho establecimiento una muchacha de ocho años, atacada de viruela.

La infeliz era ciega, y sorda por completo, por lo que no pronunciaba ni una palabra, y tullida, hasta el punto de que andaba arrastrándose por el suelo.

Al ir desapareciendo la viruela, y en el periodo de la convalecencia, la muchacha ha ido recobrando la vista y el oido, y tambien enderezando su cuerpo, hasta el punto de que ya anda por la sala y galeria sin necesidad de apoyo.

Un periódico catalan dice que se han descubierto recientemente en la Garriga varios huesos del «Hipparion», antecesor de los caballos actuales. Ya se ocupó la prensa años atrás de haber descubierto el «Hipparion gracita» cerca de Sabadell los Sres. Almera y Bofill, dato importante que les sirvió para fijar la edad de las capas superiores del Vallés. Las reproducciones de estos ejemplares pueden verse en el Museo Martorell.

El tribunal de Alejandria de Egipto ha condenado, hace poco, á dos meses de carcel á un hombre ingenioso de aquel país, porque había vendido «Momias de los antiguos reyes de Egipto» fabricados por el con pieles de asno. Todas las pieles de este animal que adquiria, las transformaba en otros tantos Faraones, ordenados en serie cronológica. Cuando la serie de una dinastía terminaba, este fabricante ingenioso pasaba á la fabricacion de otras momias, siempre con pieles de aquel paciente cuadrúpedo.

# Gacetilla

En pleno verano se ciernen sobre nuestras latitudes y recorren el cielo de Europa tempestades que se suceden como estabonadas por su propia fuerza, con la particularidad que su influencia se extiende á largas distancias de su centro de acción.

Densas y apiñadas nubes interceptando los rayos del sol, vientos duros, casi huracanados, barriendo mares y campos, exhalaciones eléctricas, lluvias pertinaces, descenso de temperatura, todos los caracteres, en fin, de un tiempo invernal se presentan así como queriendo confirmar la opinión iniciada por distinguidos meteorólogos de que las leyes climatológicas han sufrido en estos últimos tiempos ciertas modificaciones que la ciencia no ha podido aún determinar.

El descenso de temperatura media que hace algunos años se viene observando en nuestros climas, los cambios atmosféricos apareciendo con anormal espontaneidad son factones que entran en el problema planteado para analizar el hecho en sí y determinar la causa que ha producido la nueva faz que al estudio de los hombres ofrece hoy la meteorología.

Las leyes que rigen esos cambios atmosféricos, las trayectorias que recorren, la velocidad que emplean la acción que amagan, los efectos que producen, han sido sometidos al cálculo matemático, abriendo al estudio nuevos horizontes al ensancharse el espacio de las investigaciones científicas; prueba de ello es la exactitud, con que son anunciados por los astrónomos modernos, sobre saliendo por la precisión matemática de sus predicciones el justamente celebrado Noherlessom que alguien ha llamado ya el profeta del tiempo.

Las tormentas últimamente por él anunciadas se han realizado con la misma puntualidad que siempre: estacionado el centro de acción de aquellas en las islas británicas y batiendo bajo sus alas las latitudes del Norte, ha extendido su vuelo por el Mediterráneo alcanzando su influencia la Península ibérica. En nuestra isla ha reflejado también aunque débilmente; pues además de las variaciones observadas en estos últimos días, empezó á lloviznar en las primeras horas de la noche de ayer, cayendo mas tarde copiosa lluvia que ha continuado esta mañana, permaneciendo cubierto el cielo en lo restante del día.

La temperatura ha descendido notablemente, sigue aleteando un aircillo fresco como si estuviésemos en otoño.

Su Alteza I. y R. el Archiduque Luis Salvador de Austria ha obsequiado á nuestro amigo particular el distinguido naturalista D. Francisco Cardona, Presbítero, con un ejemplar del último tomo de su monumental obra «Die Balearen» remitiéndole además otros nueve ejemplares de la misma que, dicho Sr. Cardona, cumpliendo el encargo de su autor ha repartido entre los señores siguientes: Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Baron de Benimusem, D. Juan Pons y Soler, D. Juan Martorell y Caulés, D. Juan Font y Obregon, D. Juan Taltavull y Garcia, D. Juan J. Rodríguez y Femenias, D. Juan Salort y Salort y D. Mauricio Hernandez y Ponsetí.

Programa de las piezas que la música del Regimiento de Baza ejecutará mañana de 6 y media á 8 y media de la tarde en el paseo de Isabel II:

1.º Paso-doble «A la Font del Gat». — Satuá.

- 2.º Marzurka de las Perdices. — Chueca.
- 3.º Cancion del Gorden Bleu. — Chueca.
- 4.º Terceto de la ópera El Juramento.
- 5.º Capricho Característico. — Espinosa.
- 6.º Jota y Coro de Fagotes. — Caballero.

Por el Sr. Juez de primera instancia de este Partido ha sido abierto hoy con las formalidades debidas. el testamento de la difunta Doña Ana Cardona y Netto, que dejó depositado el año 1871, en poder del Notario D. Francisco Andreu.

Entre otros legados deja la tercera parte de los bienes que heredó de su difunto esposo á los pobres y Asociaciones benéficas, y la mitad de sus bienes propios para obras de reparacion á la parroquia de N. S. del Carmen, y las ropas, muebles y alhajas de su propiedad á familias necesitadas.

Al anochecer de ayer fueron conducidos al cuarto de detenidos, tres muchachos, por haber arrojado piedras desde el pretil de la calle Portal de Mar á la rampa de la Abundancia.

En la mañana de ayer fueron aprehendidos en la isla de Colom por el segundo Teniente de Carabineros D. Gregorio Sanchez y fuerzas á sus órdenes, veinte y un sacos tabaco de contrabando que han sido depositados en los almacenes de la Aduana de este puerto, para ser remitidos á Palma en el vapor-correo del miércoles próximo.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha acordado en el día de hoy cesen en sus cargos de serenos faroleros, Antonio Ibáñez Cardona, José Petrus Taltavull, José Esteve Albiach y Policarpo Trinidad, nombrándose en su reemplazo á Jaime España, Juan Alzina Subirats, José Alzina Subirats y José Villeira González.

El joven cirujano-dentistas D. Antonio Codina y Batione, ha abierto su gabinete en el piso principal de la Plaza del Príncipe núm. 3.

Ha establecido su residencia en esta ciudad el joven Veterinario D. Miguel Gomila.

Una curiosa y formidable invasion de pulgas asola en este momento la ciudad de Readin, en Pensilvania.

Se atribuye á unos emigrantes irlandeses la introduccion de las pulgas, que se han reproducido después por millares y hacen la ciudad completamente intolerable.

Ni en los barrios ni en las casas del centro se puede vivir en paz.

Las pulgas invaden todos los sitios inmundos y hombres, mujeres, niños, pobres y ricos se detienen á cada paso para rascarse y estirpar entre los dedos á esos terribles insectos que saltan sobre las manos, los brazos, el rostro, y se ocultan en el corsé, las medias, los pantalones y todas las prendas más íntimas.

Resultan inútiles todos los polvos insecticidas.

No es la primera invasion que registra la ciencia. Hace dos años, numerosos escuadrones de pulgas invadieron á Nueva-York y obligaron á cerrar las tiendas y abandonar las casas.

En las parroquias de esta ciudad, durante el pasado mes, han tenido lugar las siguientes inscripciones:

	Matrims.	Bauts.	Defuns.
Parroquia Sta. María	1	12	11
Id. del Carmen	0	9	12
Id. de S. Francisco	1	4	2
Parroquia Castrense	0	2	1
Regimiento de Baza	1	2	1
<b>Total</b>	<b>3</b>	<b>29</b>	<b>27</b>

La Biblioteca Pública de esta ciudad durante el finido mes de Julio ha facilitado 308 volúmenes á 265 lectores.

En la inclusa quedan hoy existentes 40 varones y 28 hembras.

En el Juzgado municipal de esta ciudad, durante el finido mes, se han efectuado las inscripciones siguientes:

Matrimonios,	7
Nacimientos,	28
Defunciones,	37

En el Hospital civil existen enfermos 6 varones y 7 hembras; y acogidos 27 varones y 15 hembras.

En la Administracion Subalterna de este Partido durante el mes de Julio han ingresado 48.825'45 pesetas habiéndose satisfecho 26.733'18.

Estado del movimiento habido en este puerto durante el pasado mes:

Entrado	Pesetas
161.064 kilos cemento,	7 247
1.056.600 id. carbon mineral,	19.547
3.900 id. petróleo,	858
6.596 id. cortezas curtientes,	1.121
11.590 id. jabon,	6.374
1.425 id. algodón hilado,	3.135
7.115 id. carton en hojas,	2.276
27.224 id. pieles y suela,	280.824
3.540 id. carne y manteca de cerdo,	3.894
3.790 id. arroz,	1.061
95.290 id. harina,	30.492
122.982 id. legumbres secas,	28.464
8.396 id. frutas y hortalizas,	1.180
23.517 id. azucar,	13.169
817 id. café,	1.634
1.471 id. chocolate,	4.413
3 280 id. tabaco,	00
11.460 id. aceite,	14 325
8.787 litros aguardiente,	3.075
36.064 id. vinos,	54.096
Salido	
15.855 kilos tejido algodón,	79 275
1.800 id. id. punto de id.,	10.800
14.350 id. lana súcta,	24.395
33.200 id. calzado,	531.200
3.300 id. queso,	3.300
80 cabezas ganado vacuno,	26.000
9 id. id. mular,	4.050
196 id. id. lanar y cabito,	2.352

Relacion de la carga embarcada esta tarde en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

180 cajas calzado; 10 id. vidrio hueco; 2 caballos; 1 barril aceite linaza; 1 saco sebo en rama; 1 caja madera labrada; 8 id. tejidos; 85 fardos tejidos; 7 bultos desperdicios de hilo; 4 piezas hierro; 40 sacos habas; 5 balas pieles al pelo; 2 fardos pieles curtidas; pipería vacía, y otros efectos.

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

san Pedro Ad-Víncula y san Felio mártir

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

Mañana, fiesta de Ntra. Sra. de los Angeles, primer domingo de Agosto: en la parroquia de Sta. Maria, á las 9 y media Tercia cantada y luego la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, Vísperas, Completas, procesion del Sto. Rosario, como primer domingo de mes y despues se dará fin al devoto Octavario dedicado todos los años á la gloriosa Sta. Ana.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 10 la misa mayor: por la tarde Vísperas, Sto. Rosario y Doctrina Cristiana.

Parroquia de S. Francisco de Asis, celebra la fiesta de la Reina de los Angeles y se gana la Indulgencia de la Porciúncula; desde las 4 espedita la iglesia, á las 7 misa y comunion general, á las 8 y tres cuartos la misa de la Tropa, á las 10 la mayor que

será á tres voces de don Benito Andreu, Pbro. en cuyo ofertorio predicará sobre el gran Jubileo D. Lorenzo Vanrell, Pbro. Por la tarde solemnes Vísperas y Sto. Rosario; á la puesta del Sol se hará con solemnidad la última visita dándose fin con los gozos cantados á Nuestra Sra. de los Angeles.

En las Concepcionistas, también se gana el Jubileo, tantas cuantas veces se visita la misma iglesia que estará abierta desde las 4 y media, á las 6 y media misa y comunion: á las 8 la mayor con solemnidad y sermon sobre la gran Indulgencia á cargo de D. Jaime Tutzó Pbro; por la tarde los actos de coro y al anochecer se dará fin á las visitas con Salve y letrillas cantadas.

En la ayuda-parroquia de la Concepcion continúa el Jubileo Circular de Cuarenta Horas, cuyas horas de esposicion de Su Divina Majestad son de 7 á 8 y media de la tarde.

Doctrina Cristiana, por la tarde en Santa Maria, Concepcion, S. Antonio, Santa Eulalia y Asilo de Huérfanas.

### Santo de mañana

Ntra. Sra. de los Angeles y S. Alfouso M. de Ligorio ob. y conf.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Barcelona 31.—2 t.

En el pabellon del castillo de Montjuich se ha dispuesto la capilla para el cabo que disparó en la Capitania General, el reo está muy abatido y anonadado; le custodian cuatro soldados de Almansa. Es probable que sea ejecutado mañana.

Han subido al castillo cuatro sacerdotes para prestarle los ausilios espirituales.

El Regimiento de Guipúzcoa, á que pertenecía el reo, está tristemente impresionado.

El general Sr. Ahumada ha impetrado de S. M. el indulto.

En esta zona continúan las lluvias.

Barcelona 1.º.—9'30 m.

A las cinco debia ser ejecutado el cabo Girones: dos horas antes el general Muñoz, Gobernador del Castillo de Monjuich, acompañado de la Oficialidad á sus órdenes, ha pasado á la capilla encontrándole dormido. Uno de los sacerdotes que le asistian le ha despertado, y en seguida el Gobernador ha leído al reo la orden que le ha sido comunicada de anunciarle que S. M. la Reina Regente le ha concedido la gracia de indulto de la pena capital.

Barcelona 1.º.—10'10 m.

La orden comunicada desde Madrid de que habla mi telegrama anterior, no ha sido el indulto sinó la suspension de la ejecucion, para que el reo sea sometido á un reconocimiento mental.

De todos modos se le considera indultado.

El Obispo de esta Diócesis ha celebrado una misa implorando la gracia de la Virgen de las Misericordias, Patrona del pueblo de Canet de Mar, en favor del reo y de cuantos se han interesado por él gestionando el favor de la régia prerogativa.

## COTIZACIONES

Barcelona 31.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	76'02
4 por ciento Exterior.	76'87
4 por ciento Amortizable.	88'10
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'50
Id. id. id. 1890	98'87
Banco Hispano Colonial	59'55
Ferro-carril de Francia	39'20
Ferro-carril del Norte	65'25
Id. de Orense.	15'25
Ferro-carril de Almansa	152'50
Id. de O. B. y Francia	61'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	38'75
Id. de Almansa.	70'12
Obligaciones C. Traslantica.	86'62
Cubas nuevas	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 16 rs. vn. paga alcista

## Movimiento del Puerto

Despachados el 1

Para Barcelona vapor «Puerto Mahon» Capitan D. Miguel Tudurí con 21 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Pollensa laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 5 trips y lastre.

## ANUNCIOS

## Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 803 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
15 de 4.000	40.000
780 de 800	282.900
2 id de 6.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

803 1.168.000  
Mahon 31 de Julio de 1891 — El Administrador, Diego de la Torre.

## D. Andres Coranti y Carreras

Juez municipal Suplente de esta Ciudad encargado del Juzgado.

Hago saber: que el día once de Agosto próximo á las diez de la mañana, se venderán en publica subasta en la audiencia de este Juzgado viendo la postura competente, una partida de vino y varios efectos embargados á Ramon Orfila y Olives, vecino de San Luis, en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal, y consignar previamente el diez por ciento del justiprecio de dichos bienes no admitiéndose posturas que no cubran las dos terceras partes de dicho justiprecio: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio verbal celebrado en este Juzgado entre Juan Pons y Orfila y el referido Ramon Orfila, sobre pago de pesetas. Dado en Mahon á 31 de Julio de 1891.—Andrés Coranti,—Ante mí, Alejandro Gavaso, Srio.

## Banco de Mahon

Este Banco se encarga de procurar el cange de los títulos de la Deuda del 4 por ciento Exterior sin cupon con los nuevos correspondientes.—Mahon 30 Julio 1891.—Por el Banco de Mahon, el Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

## Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga de hacer cangear los títulos del 4 por ciento exterior sin cupon, con los nuevos que deben emitirse.—Mahon 30 Julio 1891.—Goñalons, Carreras y Comp.ª.

## SOCIEDAD COOPERATIVA

## LA MASCOTA

Se convoca junta general extraordinaria para el día 8 de Agosto próximo, á las 9 de la noche y en el salon de descanso del casino «El Isleño» con el objeto de dar cuenta de los beneficios y pérdidas obtenidos durante el pasado ejercicio social de 1890-91.—Mahon 29 Julio 1891.—El Administrador Secretario, A. F. Fornaris.

## Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge núm. 23, el día dos del próximo Agosto á las 11 de su mañana, se venderá en licitación verbal, y á voluntad de su dueño, las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta; debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

## Subasta

El día 3 de Agosto próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, dos casas sitas en esta ciudad, calle Cos de Gracia núms. 15 y 17.

El acta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

## Subasta

El día 15 de Agosto á las once de la mañana, se venderán en licitación verbal á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

Una viña de 5000 cepas situada en terreno de la Alquería cremada de este término en el camino que desde la carretera de S. Clemente conduce á Llumasanas.

Mitad de otra viña de 4000 cepas situada en terreno de Gracia en el camino que desde la carretera de S. Luis conduce al camino de Gracia.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

## Subasta

El día 3 de Agosto próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa sita en esta ciudad calle Cos de Gracia n.º 220.

El acta tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

## Subasta

El día 16 de Agosto á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 15 de la calle de S. Roque de esta ciudad con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## Subasta

El día 16 de Agosto á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 147 de la calle del Cos de Gracia de esta ciudad.

## En venta

Lo está una casa situada en la calle de San Jorge núm. 28. Para su ajuste pueden dirigirse á la casa núm. 106, calle Prieto y Caules.

## Vedado

Se prohíbe cazar en los predios Covas velles, Covas noves, Belleviste, Son Saure y Lucatx del termino de Mercadal.

75 CÉNTIMOS DE PESETA

100 sobres comerciales impresos.

25 céntimos de peseta

la impresion de 100 tapas para cajas de carton.

IMPRESA DE M. PAPPAL, BASTION, 39.

## AZÚCARES REFINADOS

Propios para la fabricacion de conservas confituras y toda clase de dulces á precios baratísimos.

Azúcar cristalizado á 0'83 ptas. el kilo, (sobre 13 cént. de escudo la libra de 400 gramos).

Azúcar quebrado refinado á 80 cént. de peseta el kilo.

Azúcar dorado refinado á 75 cént. de peseta el kilo.

Azúcar refinado fino á 90 cént. de peseta el kilo.

Azúcar terron á 90 cént. de pta. el kilo.

## CONFITERÍA LA PALMA

13, HANNOVER, 13

## YEMAS

Se hallarán cándidas, caromeladas, al fondant, todos los domingos y días festivos á peseta la libra.

CONFITERIA DE CARDONA

S. Roque 35.

## VERDADERA GANGA

Se vende, por la mitad de su precio, un solar de 283 metros superficiales, edificado en parte, sito en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, núm. 5 y 7, lindante á la derecha con la de Bellavista.

Informarán Castillo, 2, almacen de muebles de J. Sintés.

## EN VENTA

Lo está una viña de cabida 4 barcillas con unas 1.500 cepas, naranjos, perales, ciruelos, higueras, etc., casa, cuadra, pocilga y cisterna, sita en el camino que atraviesa desde el de Gracia á la carretera de San Luis.

Darán razon en esta imprenta,

## En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y parage conocido por «La Cucha».

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

## Para vender

Lo está la casa calle de Gracia n.º 20. En la misma informarán.

## PIANO

Hay uno para vender. Darán razon en la imprenta de este periódico.

## LA REAL ACADEMIA de MEDICINA y Cirujia de Barcelona

otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. Ramon (braguero centríco regulador, braguero automático y oclusor restrictivo), único para la curacion de las hernias (quebraduras), como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos y pacientes los han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de Paris, Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean facilmente adaptables á todas constructoras. Pidase el folleto. - Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos, - Carmer, 84. 1.º Barcelona.

## Para vender

Lo están dos huertos de regadío, plantados de árboles frutales situados en Binimarchoz del término de Alayor, de cabida el uno de 2 hectáreas 25 áreas, y el otro de 51 áreas 40 centiáreas terreno de cultivo y 29 áreas 10 centiáreas, terreno plantado de árboles frutales; ambos contiguos á los predios Binimarchoz y Binifabini.—Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## EN VENTA

Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de S. Pablo de esta ciudad.

Dará razon su dueño calle de Calafons num. 6, Villa-Carlos.

## Leche de Burra

Se encuentra fresca y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

## Vedado

Francisco Seguí y Orfila ha sido nombrado guarda-jurado de los predios Binisafuller de se Torre, Binisafuller nou, Binisafuller de Moysi y Binisafuller de Carreras.

## Vedado

Queda prohibido cazar sin permiso de sus dueños en los predios Curnia de baix, Son Arrosa, Teletí de baix y Algendaret.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de Santa Victoria n.º 4. Para informes calle de Cifuentes n.º 157.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle de las Moreras n.º 43. Para informes en la misma calle n.º 41 Confiteria.

## Fes de vida

## Hojas de servicio

## Listas de embarque

## Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

## Aviso

Queda establecida la veda en los predios «Serra Morena» y «Biniparratx petit» de este distrito municipal.

## Para vender

Lo está en Mahon la casa de la calle de Sta. Eulalia núm. 41. Para informes calle del Puerto núm. 26, Villa-Carlos.

## CASA EN VENTA

Lo está en la calle de S. Sebastian número 10. Informarán en la misma.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa núm. 135 de la calle del Arrabal. Para informes en la misma calle núm. 47.

Imp. de M. Pappal, Bastion 39.